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Лицам, незнакомым с киргизской жизнью, непонятно, каким образом 

обитатели степей, часто безводных, бесплодных, находят возможность 

прокармливать свои многочисленные стада скоть и табуни лошадей, и каким 

образом они находят возможность использовать известные периоды года 

такие безводные пустынные месте, каковые при других владениях 

представляли бы собою совершенно необитаемую и непроездную территорию. 

Это дело заключается в самом обитателе- киргизе, его образе жизни и 

своеобразном скотоводство. Жизнь киргизов по свое оригинальности не 

подходит ни под одну форму европейской жизни, что приходит европейцев и 

самы равнообразным заключениям, которые бывают тем резче и смелее, чем 

поверхностнее знакомство со степью и кочеванием. Для европейцев кочевая 

жизнь киргизов представляется не сложною, не стоющею внимания, многие 

смотрят на кочевания киргиза, как на явление произвольное, бесцельное, 

похожее на бродяжничестно. Согласно их мнению, ничего не стоит воспретить 

бестолковое щатание по степи и прикрепить их к земле. Тогда киргизы будто 

бы привыкнут к оседлой жизн, работают и станут способным и воспринятию 

современных культурных форм. На самом деле это мнение от начало до конца 

не основательно и показывает незнакомтво думающих так лиц с киргизской 

жизнью, находящейся в полной зависимости от климатических и почвенных 

условий степи. 

Ходячее выражение: «Степь кормит скот, а скот кормит киргизы»- очень 

метко характеризует сказанную зависимость киргизской жизни. Киргиз живет 

для скота – для главного источника своего существовения. Известно, чем 

пустынне и непроизводительнее страна и чем больще скота пасется в стаде, 

тем скорее истребляется корм на данном месте и тем большая площадь земли 

требуется для пропитания скота. Именно от этих условии зависит 

необходимость кочевания киргизом. В тех местностях, где начальный 

характер. Киргизы Актюбинского и Кустанайского уездов в настоящее время, 

за небольшими исключениями, кочуют не далее 40- 50 верст от своих  зимовок, 

т.е. редко выкочевывабт за пределы территории всего административного аула 

и еще реже за пределы своей волости. Архивтен келесі бет табылмады.  

ского хозяйства возможности существовать, осуществило бы желание 

Маркова 2 –го, предлагавшего в Государственной Думе « поступить с 

киргизами, как в Америке с индейцами»- т.е. сконцентрировать их на одной 

территории доявымирания, «на законном основании. «Мы уверены, что 

предложенная Марковым 2-м при царском правительстве «политично- 



законная» мера, способствующая и вымиранию киргизов, при Советской 

власти применяться не будет, следовательно, можем быт уверены и в том, что 

вылечение Кустанойского  уезда в Челябинский район является ошибкой, 

вызванной каким- нибудь недоразумением. 

Как сказано выше, что в Актюбинский и Кустанайский уезды 

вкочевывают киргизы также Перовского и Казалинского уездов Сыр- 

Дарьинской области. По данным областной администрации количество 

кибиток, вкочевывающих в Тургайскую область в 1878 году определялось в 

60.000-70.000 семейств. Несомненно, колонизация Актюбинского и 

Кустанайского уездов не могла не скоратить количества вкочевывающих туда 

киргизов других уездов и областей. Однако, судя по тем данным, по которым 

лишь через Тургайский уезд проходят до 5.000 кибиток киргизов Сыр-

Дарьинский области, количество вкочевывающих на Перовского и 

Казалинского уездов должно быть и въ настоящее время очень больно.  

Кроме оказанного не следует упускать из виду еще одну важную сторону 

экономическо зависимости южных уездов от северных- это снабжение хдебом 

населения бесхлебных уездов Тургайской области и всех вкочевывающих из 

Сыр-Дарьинской области; они либо покупают, либо сеют хлеб в северных 

уездех. По данным переписи, произведенной Переселенческим Управлением 

в 1908 году в Тургайском уезде и в 1911 году в Иргизском потребление хлеба 

населением названных уездов выражается в 869.826 пуд. в Тургайском уезде 

и 1.030.449 пуд. в Иргизском.  

В заключение считаю нужным упомянуть, что сьезд ветеринарных 

врачей Тургайской области и Оренбургской губернии, происходившийй в 

1912 году и г. Оренбурге, при рассмотрении вопроса об улучшении 

животноводства в области высказался в смысле необходимости сохранить на 

местах летних стойбищ необходимую площадь пастбищ; затем, считаю 

нужным упомянуть также о том, сто при разработке проекта Степного 

Положения 1891 года, в виду вышеизложенного зависимости между 

вышеназванными уездами, государственный совет отклонил мнение комиссий 

сенатора Плеве, предлагавшей присоединить  Актюбинский и Кустанайский 

уезды, в порядке увравления, и Оренбургской губернии. 

Когда бюрократический государственный совет не мог решиться не  Архивтен 

баяндаманың соңы табылмады.  

 
 


